



► Bulletin mensuel du collectif de Lyon # janvier 2012

Le mot de l'équipe de coordination



Un nouveau look pour notre « bulletin mensuel », en harmonie avec la nouvelle identité visuelle du site <http://www.pacte-civique.org>. Qu'en pensez-vous ?

Petit retour sur un passé récent : la réunion publique du 10 janvier 2012 a réuni environ 70 personnes sur le thème « réinventer la démocratie ». Jean-Claude Devèze, porte parole du Pacte Civique, après avoir rappelé les acquis de notre pays en matière de démocratie, a mis en lumière les risques qui l'assailent et la nécessité d'en retisser les liens par une action individuelle, collective, et institutionnelle dans la durée. Le débat qui a suivi a été l'occasion de mettre en application « l'éthique du débat », thème qui nous est cher. Le nombre, la qualité et la diversité des interventions, l'écoute attentive des points de vue exprimés ont montré que des opinions différentes n'empêchaient pas un échange fécond, pour peu que certaines règles soient respectées, et une attitude coopérative partagée.

Chères lectrices, chers lecteurs, n'hésitez pas à vous exprimer, sur ce bulletin ou sur autre-chose, et à adresser vos questions, suggestions, recommandations à : contact-69@pacte-civique.org

Nouvelles des groupes de travail

- 1** ► **Le groupe 1 (action au niveau individuel)** a réfléchi sur le sens de l'engagement proposé par le Pacte Civique. Il a analysé les différents documents proposés et émis des suggestions, notamment sur la procédure d'adhésion par internet. Il s'interroge sur la manière de favoriser des échanges entre toutes les personnes contactées.
- 2** ► **Le groupe 2 (action auprès des organisations collectives)** a finalisé son dépliant destiné à entrer en communication avec les associations ; premier test sous peu, auprès d'une association regroupant des entreprises d'insertion.
- 3** ► **Le groupe 3 (action auprès des politiques)** a rencontré plusieurs partis politiques : UMP, MODEM, PS, PRG, en général bien réceptifs à nos préoccupations ; le débat public avec les représentants politiques (voir calendrier) est en pleine préparation.

Note : il est encore temps, pour celles et ceux qui seraient intéressé(e)s, de rejoindre un groupe de travail.



Alain Caillé, Marc Humbert, Serge Latouche et Patrick Viveret se sont retrouvés en 2010 pour échanger sur la société « désirable pour tous » (comme on dit au Pacte Civique) que nous avons à construire. Leur rencontre a donné lieu à la publication d'un ouvrage :

De la convivialité : dialogues sur la société conviviale à venir

La Découverte, Paris, 2011

Ce livre actualise la critique que portait il y a bientôt 40 ans Ivan Illich sur la servitude induite par l'industrialisation de la production, l'inflation des outils techniques, le culte de la croissance et de la réussite matérielle. Interrogeant à nouveaux frais la tentation de la démesure et le refus des limites qui caractérisent la démocratie de marché, les auteurs analysent les crises économiques, morales et politiques de nos sociétés contemporaines à travers trois grilles de lecture :

- l'anti-utilitarisme hérité de Marcel Mauss,
- la décroissance pour une politique frugale de l'après développement,
- l'humanisme refusant la chosification et la marchandisation du monde

Ces trois approches complémentaires convergent vers ce qu'Illich appelait une société conviviale.

Les réflexions relatives aux outils de mesure de la richesse et aux indicateurs alternatifs qui clôturent l'ouvrage, posent clairement la question du mode d'existence des indicateurs et tableaux de bords qui permettent de compter ce qui compte vraiment.

« *Le débat démocratique ne doit il pas porter sur les valeurs et ce qu'il convient ou non d'évaluer ?* »

Calendrier

► Prochaines réunions des groupes de travail :



- **Groupe 1** : lundi 13 février à 9h30 chez Bernard Viallefont, 12 avenue Maréchal Foch à Tassin
- **Groupe 2** : mercredi 15 février 18-20h à Unis-Cité Rhone 293 rue André Philip Lyon 3eme
- **Groupe 3** : *date non encore fixée* ; nous contacter
- **Equipe de coordination** : samedi 18 février à 9h00, à Bessenay.

► Lancement du Pacte Civique sur Clermont-Ferrand

Le 23 mars à 20h au centre associatif, 17 rue Jean Richepin.

► 3ème édition des Etats Généraux du Renouveau

- A Grenoble du 27 au 29 janvier, à la MC2, sous l'égide de Libé et de Marianne, avec en particulier une intervention spécifique du Pacte Civique le vendredi 27 de 11h30 à 13h00 : "Comment décider face à la diversité des convictions ?", avec Dounia Bouzar.
- Le jeudi 26 janvier de 18h30 à 22h, également à la MC2, forum civique : initiative intéressante, puisqu'elle vise à fédérer les différentes démarches citoyennes.

► Soirée publique de débat avec les représentants politiques, en mars (?) :

Un problème de salle de dernière minute nous empêche de confirmer la date et le lieu. Les thèmes du débat restent d'actualité : une démocratie renouvelée, une société plus juste, une Europe des citoyens.

Appels divers

► Contacts avec la presse



L'expérience prouve que les **relations personnelles** constituent la manière la plus efficace d'intéresser la presse à notre démarche. Merci donc à chacun(e) de contacter les journalistes qu'il (elle) connaît (dossier de presse à votre disposition : il n'y a qu'à demander ...) et d'informer l'équipe de coordination (contact-69@pacte-civique.org) des contacts ainsi établis.